

конф.



ISSN /print/ 2413-0346  
ISSN /online/ 2413-0354

# Туберкулёз

и социально значимые заболевания

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

---

# Tuberculosis and socially significant diseases

SCIENTIFIC AND PRACTICAL JOURNAL

---

2022 – Т.10 – №4 (40)



- 4 Наркологическая ситуация и оценка деятельности наркологической службы в г. Москве в сравнении со средними показателями по стране за 2012–2021 гг.

С.Г. Копоров, Е.А. Брюн, Е.А. Кошкина,  
М.С. Смирновская, Е.А. Кошкин

#### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ И ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОТИВОТУБЕРКУЛЕЗНОЙ РАБОТЫ

- 16 Влияние внешней и внутренней миграции на территориальную заболеваемость туберкулезом в мегаполисе

Е.М. Богородская, Е.М. Белиловский, А.Д. Ильченко,  
С.А. Ростовцев, Е.С. Мончаковская

#### ДИАГНОСТИКА И КЛИНИКА ТУБЕРКУЛЕЗА • ЛАБОРАТОРНАЯ ДИАГНОСТИКА

- 32 Оценка эффективности молекулярно-генетических и бактериологических методов в определении гетерорезистентности *Mycobacterium tuberculosis* к рифампицину

А.И. Исакова, Ю.Д. Михайлова, К.Ю. Галкина,  
Е.Ю. Носова, С.Г. Сафонова

- 42 Изучение лекарственной чувствительности к бедаквилину быстрорастущих микобактерий комплекса *M. chelonae* – *M. abscessus*

М.В. Макарова, Ю.Д. Михайлова,  
Е.Н. Хачатурьянц, В.И. Литвинов

#### ТЕЗИСЫ X ЕЖЕГОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ МОСКОВСКИХ ФТИЗИАТРОВ «ЛАТЕНТНАЯ ТУБЕРКУЛЕЗНАЯ ИНФЕКЦИЯ В МЕГАПОЛИСЕ: ЭПИДЕМИОЛОГИЯ, МЕТОДЫ ДИАГНОСТИКИ И ВЕДЕНИЯ ПАЦИЕНТОВ»

- 50 Диагностика, клиника и лечение туберкулеза  
68 Эпидемиология и организация противотуберкулезной работы

#### IN MEMORIAM

- 79 С.А. СКРЯБИН

- 4 Narcological situation and assessment of the alcohol and drug dependence treatment service activities in Moscow compared with the national average for the 2012–2021

S.G. Koporov, E.A. Brun, E.A. Koshkina,  
M.S. Smirnovskaya, E.A. Koshkin

#### EPIDEMIOLOGY AND ORGANIZATION OF ANTI-TUBERCULOSIS WORK

- 16 The effect of external and internal migration on the notification of tuberculosis in the metropolis

E.M. Bogorodskaya, E.M. Belilovsky, A.D. Ilchenko,  
S.A. Rostovtsev, E.S. Monchakovskaya

#### DIAGNOSIS AND CLINIC OF TUBERCULOSIS • LABORATORY DIAGNOSTICS

- 32 Evaluation of the effectiveness of molecular genetic and bacteriological methods in determining heteroresistance *Mycobacterium tuberculosis* to rifampicin

A.I. Isakova, Yu.D. Mikhailova, K. Yu. Galkina,  
E.Yu. Nosova, S.G. Safonova

- 42 Study of drug sensitivity to bedaquiline of fast-growing mycobacteria complex *M. chelonae* – *M. abscessus*

M.V. Makarova, Yu.D. Mikhailova,  
E.N. Khachataryants, V.I. Litvinov

#### ABSTRACTS OF THE X ANNUAL CONFERENCE OF MOSCOW PHTHYSIOLOGISTS «LATENT TUBERCULOSIS INFECTION IN THE METROPOLIS: EPIDEMIOLOGY, METHODS OF DIAGNOSIS AND MANAGEMENT OF PATIENTS»

- 50 Diagnosis, clinic and treatment of tuberculosis  
58 Epidemiology and organization of anti-tuberculosis work

#### IN MEMORIAM

- 79 S.A. SCRIBIN